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Содержание  микроэлементов  в основных  продуктах  питания  обследованных  детей  и подростков  с  узловы-
ми образованиями  щитовидной железы  по усредненному  значению медианы железа,  меди, цинка,  и селена -  со-
ставляет  от нормативных  соответственно  66,6; 49,4;  72,7  и  16,7%.  

Таким образом, коррекция установленного дисбаланса микроэлементов  в питании  и организме детей  и под-
ростков  с узловой  патологий  щитовидной  железы  позволит  не  только  значительно  снизить  заболеваемость  уз-
ловым  зобом,  но  и существенно  улучшить  физическое  и умственное  развитие,  а  также  качество  жизни  детей  
и подростков  школьного  возраста  Беларуси.  

Petrenko  S.  V., Leushev  В. Jr., Dardynskaia  I. V. 
TRACE  ELEMENTS  CONCENTRATION  IN HUMAN  BODY AT THYROID  NODULAR  PATHOLOGY  

IN CHILDREN UNDER THE CONDITIONS  OF GLOBAL  IODINE DEFICIENCY  PREVENTION  IN  BELARUS 

In  children  and  adolescents  with  nodular  goiter  the  normal  concentration  of  iodine  was  found while  copper,  iron  
and  selenium  were significantly lower,  and  lead was higher.  Decreased  copper,  iron and selenium concentrations  as well 
as  increased  lead  level  could  be explained  by their misbalance  in the main  foodstuffs (milk, potato, meat)  in the  studied  
group of children. The presentation  describes possible mechanisms  of trace elements  involvement  in the development  of  
thyroid  nodular  pathology  and  ways  of  its  elimination  aimed  at  decrease  of nodular  goiter  incidence  and  improvement  
of physical  and mental  health.  

Петрова  С.  Ю.\  Гомолко  Т. Н.\  Сыса  А.  Г.2  

1 Республиканское  унитарное  предприятие  «Научно-практический  центр  гигиены»,  
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МЕТОДЫ ОЦЕНКИ ЭКОТОКСИЧНОСТИ  ОТХОДОВ  ПРОИЗВОДСТВА  

С  помощью  метода  биотестирования  на  растениях  можно  определить  суммарное  воздействие  на  культуру  
не только отхода  производства,  но и продуктов  его трансформации,  которые  имеют иногда даже большую  фито-
токсичность,  чем  отход.  

При  использовании  экспериментального  метода  определения  класса  опасности  отходов  производства,  фи-
тотестирование  отходов  на  семенах  высших  растений  является  обязательным.  Фитотест  является  унифициро-
ванным  методом  и  предполагает  использование  единого  модельного  тест-растения  (наиболее  чувствительной  
культуры)  и единого способа воздействия отходов на семена, что позволяет повысить достоверность  результатов  
при  сравнении  степени  опасности  отходов  с  учетом  их  разнообразия  и  вариабельности  химического  состава.  
Показателями  фитотоксического  действия  отходов  являются  снижение  (по  сравнению  с  контролем)  всхоже-
сти  семян  (фитотест  на всхожесть  семян),  снижение  длины  корней  (фитотест  на  ингибирование  роста  семян),  
уменьшение  скорости прорастания  семян  за первые  3 дня  опыта.  

Исследование  фитотоксичности  проводится  путем  проращивания  семян  и  выращивания  проростков  
сельскохозяйственных  растений  в лабораторных  условиях.  

Для проведения  эксперимента  берутся  семена  не менее  3-х  культур.  
На 3 сутки определяют количество проросших семян в каждой чашке (тест на прорастание семян)  и опреде-

ляют среднее количество проросших  семян  на  1 чашку  в опыте  и контроле,  после чего рассчитывают  всхожесть  
в процентах  по отношению  к  контролю.  

На  7 сутки  измеряют  длину  корешков  проростков  (биологический  тест  на  проростках  семян),  определяют  
средние  значения  в опыте  и  контроле,  и сравнивают  их между  собой  с использованием  методов  вариационной  
статистики. 

Испытываемая  концентрация  вещества  оказывает  фитотоксическое  действие,  если  наблюдается  статисти-
чески  достоверное  (р  <  0,05)  ингибирование  развития  корешков  проростков  на  20%  и  если  всхожесть  семян  
составляет  менее  80% от  контроля.  

По  результатам  ориентировочного  опыта  определяется  наиболее  чувствительная  культура  к  воздействию  
изучаемого  отхода.  

Установление  класса  опасности  и  уровня  безвредности  отхода  по  фитотоксическому  действию  осущест-
вляется  по  параметрам  фитотоксичности:  средне-эффективному  и  пороговому  разведениям  экстракта  отхода.  
Если токсический  эффект зафиксирован  только  при действии  нативного  экстракта,  а его разведения  проявляют  
индифферентность  относительно  семян,  то отходу  автоматически  присваивается  4 класс  опасности.  

Порог  фитотоксичности  означает,  что  разведения  водного  экстракта  отхода,  превышающие  его  величину,  
будут безопасны для роста  и развития  высших  растений.  
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Для оценки экотоксичности  отходов производства,  обязательными являются  эксперименты  на  тест-объекте  
Tetrahymena  pyriformis,  Lymnaea  stagnalis.  

Petrova  S.  Y„ Gomolko  T. N.,  Sysa  A.  G.  
METHODS  FOR ASSESSING  ECOTOXICITY WASTE  PRODUCTION  

Phytotoxicity  of waste  production  on  the  seeds  of higher  plants,  study  of  ecotoxicity  on  test-object  Tetrahymena  
pyriformis,  Lymnaea  stagnalis  is necessary to determine the hazard  class  of waste production  of  ecotoxicity.  

Petrosyan  M. S., Nersesova  L. S.,  Gazaryantz  M.  G., Malakyan  R.  G., Akopian  J. I. 
Institute  of Molecular  Biology  of N AS  RA,  Yerevan,  Republic  of  Armenia  

CREATINE KINASE AS BIOMARKER  OF OXIDATIVE STRESS  INDUCED  
BY LOW-INTENSITY  RADIOFREQUENCY  ELECTROMAGNETIC  RADIATION  

Background.  As is known,  electromagnetic  irradiation (EMI),  including radiofrequency irradiation, emitted  by mobile  
phones,  induces  in the cells the oxidative stress, which causes in cells macromolecules  and, particularly  enzymes injuries. 

Objectives. The objective of this work  is to study:  1) some indices  of the rats' blood  lipid peroxidation  (LPO)  and  
antioxidant  activities  and 2)  liver and blood  serum  creatine kinase (CK),  alaninaminotransferase  (ALT),  aspartatamino-
transferase (AST) post-radiation  activity  level  changes,  caused  by 900MHz low-intensity  EMF.  

Materials  and  methods.  The  XI-42  generator's  system  has  served  as  a  radiation  source  that  irradiated  900  MHz  
intensity  EMF. White male  rats were divided  into two  experimental  groups and two appropriated  control  groups. The  rats  
of the  first  group were  subjected  to two  hours  of  single  radiation,  the  second  group  rats was  exposed  to  fractional  radia-
tion.  The  post-radiation  effects were  studied  after  1, 5,  10, 20  days.  The  LPO  activity  and  the  activity  of  low-molecular  
non-enzymatic  water-soluble  blood  antioxidants  were evaluated  by malondialdehyde  concentration  and  using photo  che-
miluminescent detection of antiradical  activity respectively. The enzyme activities were determined: CK -  by  accumulation  
of creatine, ALT and AST -  based on the decreasing  levels ofNADH  in coupled reactions with  lactate dehydrogenase  and  
malate dehydrogenase  respectively.  The SPSS programming package was applied  for data  processing.  

Results  and  Discussion.  The  significant  increase  of  LPO  intensity  in  irradiated  rats'  erythrocytes  membranes  is  
registreted. After the single prolonged  exposure the inhibition  of the activity  of low-molecular  non-enzymatic  water-solu-
ble blood  antioxidants  and  enhancement  LPO processes  of blood  plasma  is observed. At the  same time  in the  case of the 
fractional  irradiation  the  stimulation  of  the  antioxidant  activity  with  the  abrupt  decrease  in the  LPO  activity  takes  place.  
As  single both fractional radiation  induce moderate changes of all studied enzyme activity  levels, which differ by quantity  
and direction  in different post-radiation terms. The comparative  analysis  of the investigated  enzyme activity  level  changes  
dynamics  show:  1) under the analyzed regimens  of radiation, there take place adaptive changes  of hepatocytes  and  serum  
enzymes  activity;  2)  liver  CK  is  the  most  sensitive  enzyme  to  both  regimens  of  influence; 3)  both  single  and  fractional  
radiation of rats do not affect the hepatocytes  cell membrane permeability, but cause changes in their energetic metabolism. 

Conclusion.  900MHz  electromagnetic  radiation  moderately  affects the energetic  metabolism  of hepatocytes  with-
out causing changes  of their  cell  permeability.  The most radiosensitive  enzyme  is the liver  CK.  

Петросян  M. С., Нерсесова  Л.  С.,  Газарянц  M. Г., Малакян  Р. Г.,  Акопян  Ж. И. 
КРЕАТИНКИНАЗА  КАК БИОМАРКЕР ОКИСЛИТЕЛЬНОГО  СТРЕССА,  ИНДУЦИРОВАННОГО  

НИЗКОИНТЕНСИВНЫМ  РАДИОЧАСТОТНЫМ  ЭЛЕКТРОМАГНИТНЫМ  ИЗЛУЧЕНИЕМ  

Низкоинтенсивное  электромагнитное  излучение  с  частотой  900  МГц  индуцирует  в  мембранах  эритроци-
тов  и  в плазме  крови  крыс  повышение  активности  перекисного  окисления  липидов.  В то  же  время,  как  свиде-
тельствует сравнительный анализ динамики  изменений уровней активности  ферментов  энергетического  обмена  
гепатоцитов  и сыворотки  крови,  указанный  режим  облучения  умеренно  влияет  на энергетический  обмен  гепа-
тоцитов,  но  не  влияет  на  проницаемость  их  клеточных  мембран.  Наиболее  радиочувствительным  ферментом  
оказалось  печеночная  креатинкиназа.  
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